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读书做饭缝衣服服
要进国乒都得会会

中国乒乓球女队将文化考试作为选拔球员的条件

希望以此提高球员素质
上个月，在媒体曝光了国际乒联掌门人沙拉拉“投诉”中国球员的素

质问题后，国乒开始了内部整风，但从横滨世乒赛的表现来看，这次整风
的效果并不明显。昨日，中国乒乓球女二队主教练韩华向记者透露：“现
在体育总局已经要求对球员的文化教育必须取得突破。今后，从地方队
选拔到国家队的队员，只有通过文化课考试，才有资格披上国字号的球
衣。”除此之外，国乒女二队的队员要想升级到一队，也需要考文化课。现
在文化课的考试制度虽然还只是在女队实施，不过不少男队员在得到消
息后都纷纷表示，以后在练完球后，要多花点时间来看书了。

素质，注意你的素质
《疯狂的石头》里，道哥指责手下小弟不

够低调时发飙了：“素质，注意你的素质！”从
此以后，“素质”成为一个热门词汇，跟“范跑
跑”、“欺实马”一样红遍大江南北。

其实，素质绝对不是一天两天就能修炼
成的。并不是说你多认识两个英语单词，不
把“NIKON”认作“NIKE”，就不会闹出“耐克
还做照相机”的笑话。也不是多认识两个汉
语词汇，就能区分“苏格兰情调”和“苏格兰
调情”。也不是多读几本书，多背几条名言
警句，就能提高素质。

提升素质是一项系统工程，“不积跬步，
无以至千里”，为什么我国乒乓球、羽毛球以及
跳水运动员会被批评“素质低下”，这可能要从
领导身上找原因。比如道哥，小弟不低调了，
他立即站出来呵斥，他们要做到的是盗亦有
道。然而，当我国乒羽、跳水的大腕队员们出
现飞扬跋扈、骄奢放纵的时候，却不见队伍的
领导们像道哥一样严加指责、管教有方。

对于乒羽、跳水的明星来说，要他们讲素质
是一件困难的事情，外界的纵容、领导的放纵、自
身的膨胀，这些都成为阻碍。虽然有这样那样
的理由，但需要提醒的是，队员们素质低下已经
名声在外，要不然也不会有国际乒联主席投诉、
国外记者联合抵制中国运动员的发布会。

由此发展下去，会不会有这样的一天，人们骂
人时都用这样的语言：“你全家都是打乒乓球的！”

“你全家都是打羽毛球的！”“你全家都是练跳水的！”
如果队员们还是这样的素质，或许真的

有这么一天，而且就在不远的将来。
专题撰文 海刚

一个人受过多少文化教育与这个人自身
的素质有着密切的关系。一些国乒队员最
近在比赛中素质不高的表现，就暴露出个人
修养不足，而这与中国许多优秀乒乓球运动
员从三四岁就开始练球而耽误了文化教育
有关。从国际乒联主席到媒体，国乒的素质
问题已经遭到了多方的质疑。如今，国家体
育总局已经明确要求，对乒乓球运动员的文
化教育必须加强。

虽然文化考
试的选拔制度即
将 开 始 实 行 ，不
过对于考试的实
施 方法，韩华表
示，还没有得到具体的通知，“不过，从去年冬训
开始国乒女二队就已经体教结合，除了技战术训
练外，还要求队员上文化课，学劳动。女队员还
要学习做饭，并举行裁缝比赛。”

必须通过文化考试才能入选国家队，当这
个前所未有的选拔制度摆在年轻队员们的面前
时，她们准备如何应对呢？

国乒女二队的16岁小将车晓曦告诉记者：
“队里安排的是隔一天上一次课，主要就是上语
文、英语、政治和数学，我现在为了在文化考试
中过关，每天都会在训练后多花点时间看书。”

现在，国乒女二队中大多数队员都和车晓曦一
样，抱着“多读书”的态度。

尽管国乒男队还没有实施文化考试制度，
不过国乒男二队的许瑞峰在得到此消息后也表
示：“现在我每天训练完了要多看点书，说不定
哪天男队也会实行这个制度，如果因为文化考
试没过，而没入选一队就太冤枉了。”

中国乒乓球运动员的素质问题，近期已经
成为各方关注的焦点。

在沙拉拉的一张“投诉函”后，正在封闭训
练的国乒，每天都专门为媒体准备了“采访时
间”。不过好景不长，在随后举行的横滨世
乒赛中，中国运动员的表现再度惹怒了国外
媒体。在女单决赛结束后的新闻发布会中，

冠亚军张怡宁和郭跃一坐下就双双低下了
头，眼睛一直盯着手机发短信。除此之外，
一些中国选手趁着翻译时间还不停地小声
交流开玩笑，有的队员甚至还做出了各种怪
异的表情。一位来自德国的新闻官曾当场
表达了不满：“为什么中国队员在记者会上那么
不礼貌？”

■酷评

国羽强大 难掩礼数缺乏
不光是乒球选手，强大的国家羽毛

球队近来也因素质问题引起关注。苏
杯结束后，冠军中国队与亚军韩国队都
要参加新闻发布会。记者注意到，韩国
队的主教练金重洙带着弟子李龙大与
李孝贞一道来到发布会现场，而中国队
主帅李永波先到，之后才是王仪涵，林
丹则最后才到。这个小小的细节，其实
已经表明，在认真对待记者方面，韩国
队是做得比较好的，而中国队并不在
意。而在发布会现场，面对一位提问不
是很清晰的记者，李永波更是随口调侃
说：“你能再说一遍吗？我只有初中文
化。”使得那位记者相当尴尬。

而另一位带着广东腔，普通话不甚
标准的记者提问完后，李永波抢过话
筒：“请问你是哪家媒体的？”那记者回
答：“佛山电台的。”李永波点头道，“噢，
佛山可是大城市啊。”李永波的话又让
那位记者的脸一红。

■相关

进国家队 文化考试要过关

张怡宁、郭跃发布会埋头发短信


